

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

Imprenta Balear. Rullan, hermanos. García. Orfila. (D. Domingo.) Cabot. sale todos los dias por la tarde, excepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Table with subscription rates: Por un mes. 8 rs. En Mallorca. 10 rs. En Menorca e Ibiza franco de porte. 12 rs. En los demas puntos del Reino, id. id. 1 rl. Cada numero suelto. 1 rl.

PALMA. — JUEVES 17 DE OCTUBRE DE 1830.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Herald.)

Oímos hablar con frecuencia de la necesidad que tienen de reorganizarse los partidos que se conocen en España, y todavía no hemos comprendido la verdadera significación de la frase. Mas; estamos persuadidos de que los mismos que levantan la bandera de la reorganización, obligados a explicarse acerca de su pensamiento, se ven en terrible apuro. ¿Qué significa la reorganización de los partidos? Y esta pregunta se la hacemos lo mismo á los que se empeñan en reorganizar el partido moderado, que á los que se empeñan en llevar la reorganización al partido progresista; unos y otros buscarían en vano la resolución del problema, porque la dificultad de la organización no está en tal ó cual partido, sino en la organización misma, que no pasa de ser una idea abstracta y de todo punto irrealizable.

Para conocer, antes de pasar adelante, la importancia que tienen esas voces de reorganización que de vez en cuando se levantan en los diversos campos de la política, no hay sino averiguar de dónde proceden; quiénes son los que aspiran á la empresa de fundar nuevos partidos con el material destrozado de los partidos viejos. ¿Quiénes son? Los que por un exceso de orgullo se han hecho incompatibles con todos; los que no encuentran legítima otra superioridad que la propia; los que nada ven bueno, y duradero, y bien acabado sino lo que han producido sus manos, ó lo que ha salido de su cabeza. Para ellos sin duda los partidos no tienen otra misión que cumplir con la de satisfacer la vanidad de unas cuantas personas erigidas en jefes, y luchan por crearse uno que dirijan, porque se creen elegidos para la dirección y el mando. Combatén la organización de todo partido, por la misma razón que combaten á

todo gobierno que no sea el suyo; y la oposición es en ellos una necesidad, porque es el único alimento que pueden ofrecer á su ambición devoradora. Nunca han salido esas pretensiones de regeneración de los gefes naturales de los partidos, ni de los que se hallan bien con la subordinación y la disciplina que son en todo partido indispensables, lo cual prueba que los regeneradores aspiran á conseguir con la osadía lo que el tiempo y las circunstancias ó sus propias dotes les han negado: en el partido moderado disidentes han sido los que han clamado en todas épocas por la regeneración; en el partido progresista debemos creer que ha sucedido otro tanto, según la actitud con que la parte mas autorizada ha recibido siempre esa especie de cisma; y disidentes deben ser con precisión en todos los partidos los que pretendan fundarlos sobre nuevas bases.

Pero prescindiendo ya de lo desautorizado que se presenta siempre ese pensamiento, preguntemos: ¿Qué es lo que tiene de realizable? Si sobre ser desorganizador es además un empeño temerario; si además de soberbia es un delirio; si revela tanta ambición como poco conocimiento de los hombres y de las cosas, está suficientemente juzgado. Y es todo eso sin disputa: el pensamiento de regenerar los partidos lo resiste lo mismo la disciplina que la sana razón; ¿dónde están si no, los partidos regenerados? ¿Dónde están los regeneradores como cabezas de partido? Los partidos no se hacen; nacen ellos sin saber cómo, y se forman y se robustecen por sí solos, sin esfuerzos de ningún género, como se forma y crece una encina que no ha sembrado nadie, y que no necesita mas abono que sus mismas hojas ni mas riego que el que la naturaleza le envía.

Los partidos no son masas de cera que se amoldan con facilidad á un capricho; son mas bien una masa de pedernal, en que solo al tiempo está reservado hacer alteraciones:

cuando un huracan arrebatá á una montaña de piedra su remate, que es como si digéramos su cabeza, la naturaleza ha formado ya otra para sustituirla: así sucede con los partidos; cuando las vicisitudes ó la muerte natural les quita sus jefes, es decir, sus cabezas, el tiempo tiene ya formados otros con que sustituirlos. En vano es querer alterar el curso determinado, y bien pudiéramos decir providencial, de estas modificaciones que se verifican en los partidos; en vano es querer poner á su cabeza jefes que no ha formado; ni saberlo siquiera, el comun sentir; porque contra el orden natural de las cosas es de todo punto inútil la violencia. Si los partidos se hicieran á voluntad de los hombres, no habría quien no tuviera el suyo formado á su manera; pero como nacen sin pedir á nadie permiso, y nacen, no para satisfacer ambiciones, sino para cumplir un destino favorable ó adverso, fecundo en bienes ó pródigo de calamidades y desgracias (porque los partidos, como todo lo que hay en el mundo, sirve de instrumento á la Providencia para la ejecución de sus altos designios), por eso las tentativas de creación ó de regeneración que salen de hombres descontentos no alcanzan mas que un amargo desengaño. Si los hombres pudieran crearse un mundo á medida de su deseo, el mundo en que nos colocó el Ser Supremo estaría deshabitado, y los mundos particulares serian infinitos; pero como la capacidad del hombre no es ni puede ser nunca tan grande como su soberbia, las tentativas que hacen algunos para sustraerse á las vicisitudes del mundo alcanzan una terrible expiación.

Una misión que cumplir traen todos los partidos, hasta el mas inconveniente, hasta el mas peligroso; el peor de todos sirve de enseñanza; ¿no nos enseña el socialista que brotó de la revolución de febrero á conocer las ventajas de un gobierno sólidamente constituido? Algunas veces los partidos son

un azote; pero es por lo que hemos dicho: porque no hay nada que deje de servir de instrumento á los designios de la Providencia. En cambio la misión de otros es bienhechora. El partido liberal nació en España para hacer una revolución pacífica y fecunda; el partido moderado nació para conducirle por el buen camino; el partido progresista nació para hacer con la contradicción mas apreciable el triunfo de ese otro partido, destinado á hermanar la revolución con las tradiciones; el orden con la libertad; las ideas nuevas con intereses antiguos. ¿Cómo nacieron todos ellos? Dificilmente podríamos determinar la época de su nacimiento para que pudiéramos decir de qué modo se formaron. ¿No es, pues, una necia presunción el creer que un discurso, que un programa, informes ó mostruosos enjendros de la ambición muchas veces, pueden hacer brotar de la nada un partido para el servicio esclusivo de sus criadores?

Tan difícil es hacer un partido, como matarlo, ó como rejuvenecerlo: los partidos, que nacen sin contar con la voluntad de los hombres, envejecen y mueren de la misma manera, sin que haya fuerzas bastantes para anticiparle ó retrasarle la vejez, para anticiparle ó retrasarle la muerte. Ellos tienen, como el hombre, tres períodos en su existencia, aunque en los partidos no pueden fijarse como en el hombre. Nacen, y viven en la infancia poco ó mucho tiempo, según la solidez con que desde su principio se han formado; llegan luego á la adolescencia, y pasan, por último, á la declinación, en cuyo término está la muerte. Quizás hay alguno eterno; pero de esto, hasta hoy, no hay quien pueda dar testimonio. ¿En que período hemos de colocar al partido que debe regenerarse? ¿En la infancia? No sabemos cómo puede regenerarse un partido que apenas ha venido al mundo de la política; que apenas es conocido; que apenas tiene organización. ¿En la adolescencia? Esto sería lo mismo que

FOLLETIN.

MODAS DE CABALLEROS.

Trage de calle.—Está en mucho uso para trage de calle el frac Newmart con dos hileras de cinco botones y el cuello en forma de V ligeramente combado. El mérito de este frac consiste en obtener esta comba sin hacer el cuello duro y fuerte, lo que se consigue haciendo un picado ligero cuyas puntadas no esten sostenidas, y poniendo mucha mas tela que paño. Las solapas se bombean y comban hasta el tercer ojal. El talle es corto sin exageración; las mangas ordinarias sin vueltas: los faldones cortos y sueltos, forrados de raso. El pantalón se usa de cuti blanco, bastante ancho, con una lista impresa en la tela sobre la costura exterior, con trabillas ó sin ellas.

Trage de campo.—Muy notable por su originalidad es el trage de campo que está de moda: puede decirse que es una verdadera comodidad para los confortables. Pero no se crea por esto que esté en uso para todo el mundo: la finura y los buenos modales son tan indispensables para llevar este trage como para un frac de sa-rao; y nuestros sastres fashionables se ven frecuentemente obligados á hacer cambios en cada creación de un trage negligé.

La chaqueta, el pantalón, el chaleco y los botines son de la misma tela. El cuello y solapas de la chaqueta, son pequeños y vueltos, tiene una sola fila de botones, y una sub-cartera del lado izquierdo hace que se abotone de arriba abajo; esta cartera de la misma tela se halla justamente en medio del pecho, el talle es largo y marca ligeramente las curvas, los faldones son muy cortos, con bolsillos pequeños cortados rectos. Esta chaqueta no se forra ordinariamente, se hace lo mas ligera que se puede, las mangas son anchas en todo su conjunto y tienen una pequeña vuelta muy estrecha, formada de la franja misma.

El chaleco es de cuello recto dando vuelta, y pudiendo abotonarse perfectamente hasta arriba, por abajo es largo sin tener faldetas, pues los costados son de la misma largura que por delante; se adapta una tira á todo lo largo del delantero para ocultar los botones y que baga juego con el delantero de la chaqueta.

El pantalón, como ya hemos dicho, es de la misma tela que todo el vestido. Como pantalón para el campo, está cortado mas ancho por todas partes, y cae recto sobre el pié, redondo y bastante corto, dejando toda la comodidad posible á un par de botines de la misma tela.

Camisa de color con pliegues pequeños, corbata de batista escocesa, con lazo cuadrado al rededor del cuello.

Trage de caza.—Todo el trage está confeccionado enteramente de cuti de cuadros pequeños, negro y blanco. La chaqueta tiene una fila de cinco botones; las solapas son pequeñas, el cuello es un poco mas ancho, martillo cuadrado, mangas holgadas sin vueltas, con una abertura redonda y sin boton; el talle es bastante largo, sin ser demasiado marcado, ajusta todo al rededor, los faldones son muy cortos y redondos, forrados de la misma tela.

Chaleco de cuti igual á la chaqueta, cuello recto dando vuelta, muy largo y con faldetas.

Pantalón igualmente de cuti, ancho de piernas y cayendo recto sobre los botines, trabillas si se quiere.

Para la gran caza con la jauría de perros y los que componen la cacería, se prefiere generalmente el vestido de terciopelo por su riqueza y su elegancia; al paso que hay otro vestido muy distinguido también, adoptado por los hombres de buen gusto, que es una especie de levita de á caballo, cuyos faldones son muy anchos y casi cuadrados por delante y con anchas carteras sobre las caderas, de manera que cubran los bolsillos. Esa levita es siempre de paño color verde claro ó castaña vivo; no tiene mas que una fila de botones.

El chaleco es de pana azul, cuello vuelto y muy largo, pero sin solapas.

El pantalón que se lleva con este trage, de grueso punto gris y negro mezclado, ancho de piernas y trabillas con un boton.

Para la pequeña caza, se lleva la jaquette-poletot de cuti, abotonada de arriba abajo con una sola fila de gruesos botones de nácar con cuatro agujeros; el chaleco del mismo cuti; cuello vuelto, muy largo y redondo por la cintura. El pantalón redondo por abajo, anchura media y trabillas, y pequeños botines abotonados á los lados.

Para la caza en los terrenos pantanosos, se hacen bonitos trages de pana, cuyo color es á capricho, pero se prefiere verde ó bronceado olivá; la chaqueta tiene tambien una sola fila de botones de metal bronceado, llevándose abotonada casi siempre de arriba abajo; el cuello es mas ancho que las solapas, las mangas son anchas y sin adornos; se llevan cortas, con grandes bolsillos encima de las caderas, otro bolsillo en el pecho para el pañuelo, otro en el lado derecho para meter el dinero; y en ese mismo lado, en la parte delantera, hay otro bolsillo poco profundo para meter los pistones.

El chaleco de la misma tela, se hace tambien con cuello recto dando vuelta y abotonándose hasta arriba; de modo que por su mucha largura, figura enteramente el chaleco con solapas; los botones son uniformes á la caza.

hacer reparos en un edificio sólido; lo mismo que curar á un hombre en estado de salud; que dar estímulos al que se halla en su mayor grado de robustez. ¿En la declinación? Cuando un edificio falla por su base, el robustecer sus paredes es anticipar el hundimiento. Un partido que declina es un partido cuya fe se estingue, cuyos vínculos se rompen; y, ¿quién es el que puede avivar aquella fé apagada y atar ese lazo roto? Esto escede á las fuerzas naturales del hombre. El querer hoy, por ejemplo, regenerar al partido progresista, sería lo mismo que pretender sacar del sepulcro con vida á un nuevo Lázaro. ¿Y quién se atrevería á imitar á la Providencia? Y si es temerario empeño reorganizar al partido progresista, ¿no sería empeño ridículo reorganizar al partido moderado, que está en su adolescencia, y que se encuentra en el lleno de su robustez? En el año 47 se hicieron tentativas para regenerarlo, y un desengaño cruel contestó bien pronto á las tentativas: ahora se han presentado nuevos regeneradores, y el ridículo ha matado en su germen sus extravagancias. Es la soberbia que no deja de tener nunca su expiación.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

Paris 5 de octubre.

Háblase de introducir en el armamento del ejército una invención de los armeros de Paris, por medio de la cual es imposible que los fusiles cargados y cebados se disparen sin una fuerza por parte del soldado.

Un ayudante de campo del presidente de la república ha ido á Versalles para que se pudiesen á su disposición las tribunas del Hipódromo de Satory para la revista del 10 de octubre.

Esta revista será una fiesta militar digna de los carroussels de Luis XIV: en dicha fiesta figurarán 52 escuadrones: los 40,000 hombres de que consta la guarnición de Paris y pueblos inmediatos serán representados por sus oficiales mas brillantes: también serán invitadas varias señoras, á las cuales se las colocará en sitio donde puedan gozar del magnífico espectáculo que les será ofrecido.

El Nuncio apostólico en Paris debe salir de esta capital á últimos del corriente mes, siendo reemplazado en sus funciones por monseñor Garibaldi, nuncio del Papa en Nápoles.

Una carta de Neustadt anuncia, que el conde de Chambord ha salido precipitadamente para ir á visitar á su tío el archiduque de Este, que se halla enfermo de gravedad.

El pantalón, igualmente de caza, se hace ajustado como unos calzones largos, entrando en unas grandes botas suaves y subidas, de cuero natural.

El ceñidor de la cartuchera y el morral son de rigor en todos los trages de caza, menos en los de lujo que puede no ser de rigor.

El chaleco de piel de gamo ó de castor tiene solapas estremadamente largas, se abotona hasta arriba, con bolsillos y cartera, cayendo encima de la solapa: bolsillo de pecho á los dos lados, y bolsillito para los pistones al lado derecho.

Los calzones se hacen de punto ajustados por lados con grandes botines con hebillas.

Un traje, que es igualmente de moda, es una jaquette de tela de lana cruzada color de ave llana, y un chaleco y un pantalón de piel inglesa, de topo, gris amarilla.

Todos los trages de caza tienen poco mas ó menos el mismo corte, consistiendo tan solo el cambio en la diferencia de las telas.

Entre los trages que notamos en los diferentes trenes de recreo, hay algunos que tienen un conjunto perfecto; la jaquette ha triunfado decididamente sobre todo otro vestido: se hacen de diferentes tejidos, y se han introducido también algunos pequeños cambios en el corte; pero una vez acabada, la diferencia parece poco

Mr. Salvandy se halla en la actualidad en Frobdsdorff, donde debe permanecer unos 15 dias dicese que antes de regresar á Francia pasará por Claremont.

En un pleito bastante original entablado por un suscriptor á la Historia del consulado y del imperio contra su editor por no haber cumplido este las promesas del prospecto, se ha declarado que aquella célebre obra de M. Thiers cuenta noventa mil suscritores en Francia y sesenta mil en el extranjero; total ciento cincuenta mil. ¿Se habrá valido Mr. Paulin de los tribunales para hacer un puff en favor de su publicación? Si así no es, bien puede envidiarse su éxito colosal, superior seguramente al de ningún otro libro de que tengamos noticia.

La demanda del suscriptor ha sido desatendida, considerando el tribunal que el retardo de las entregas no es culpa del editor, y que un prospecto no constituye un contrato obligatorio entre partes.

ITALIA.

Los periódicos de Turin del 1.º de octubre anuncian habia llegado á dicha ciudad Mr. de Rothschild. A lo que parece se trata de contratar un empréstito por cuenta del gobierno piemontés. Dos ministros han ido á Génova con este objeto, lo propio que lord Abercromby y un ilustre personaje cuyo nombre no se menciona.

INGLATERRA.

Londres 4 de octubre.

En Inglaterra se han recibido noticias de Bombay del 31 de agosto y de Alejandria del 23 de setiembre.

La India inglesa disfrutaba de una profunda tranquilidad, á escepcion de algunas provincias independientes de la India, por ejemplo Nizam y Oude, en las cuales reinaba la guerra civil.

ALEMANIA.

La comision permanente de los estados de Cascel ha publicado una declaracion contra la ordenanza referida, dice, se apoya principalmente sobre la resolucion federal del 21 de setiembre que declara aplicables al pais los artículos 25 y 26 de la acta final de Viena, como si estuviese en abierta revolucion, lo que no es cierto, pues no puede calificarse de revolucion la defensa constitucional de nuestro derecho.

La Correspondencia austriaca, periódico semi-oficial del gabinete de Viena, hace mención de una próxima intervencion en la Hesse-Grand-Ducal.

Segun la Gaceta de Colonia un parte telegráfico del 2, de Francfort anuncia, que la comision federal interina habia sido aplazada.

sensible, y siempre tiene una fila de botones, pudiendo abotonarse de arriba abajo; una pequeña cartera en el delantero, si no se quiere abotonar, sirve para sujetarla y le da muy buen aire; las mangas son holgadas y sin ojales por abajo.

El pantalón preferido para hacer juego con la jaquette es el de cuti blanco ó de mezcla, algunos rayados y otros escoceses.

En cuanto á fraques de ceremonia, vemos muy pocos cambios; se lleva mucho á los conciertos de noche el frac azul vivo, con dos filas de botones de metal, y de un corte avanzado, sin que por eso pueda abotonarse.

El chaleco que resume la coquetería del día es de pequeño chal largo, bajando un poco mas que el frac, y se abotona hasta el último botón de abajo; siendo corto el chaleco, se abotona el último casi siempre.

El pantalón es menos ajustado por abajo que lo era al principio de la estacion; ahora se le deja un poco de holgura.

También se notan lindos camisas de batista cruda con pliegues anchos y grandes aplastados; los delanteros de plieguecitos muy pequeños y los que tienen un centímetro de distancia se llevan mucho; en las camisas de color, los dibujos son muy variados y sobresalientes.

Trages ingleses. Nuestros lectores se alegra-

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 8 de octubre.

Dice el Heraldo:

La Reorganizacion: tal es el nombre, nada breve y menos cómodo, de un periódico que se propone publicar el señor don Fermín Gonzalo Moron, si no se equivoca una circular impresa, firmada por el mismo, y fechada el 15 de setiembre en Valencia, que recibimos ayer por el correo. Hemos tenido la paciencia de leer este escrito (en cuya firma se subentiende siempre largo y difuso), y no hemos podido menos de admirar de nuevo el saber enciclopédico del señor Moron. Recorre todos los infinitos por menores que caben en el vasto cuadro de el orden moral, el orden político y el orden administrativo; y en todos ellos se propone hacer grandes reformas, no asi como quiera edificar sobre lo existente, é introducir aqui una modesta mejora y mas allá modificar un abuso. El hacha del señor Moron va en linea recta á la raíz del mal, y empieza por abolir de una vez cuerpos enteros de jurisprudencia; crear vastas redes de caminos, canales, puertos, plazas, cárceles y cuarteles; hacer una division territorial; fundar la instruccion pública, la hacienda y la administracion en nuevas bases, etc. etc. Cualquiera de las reformas que se propone efectuar el señor Moron ocuparía veinte años de vida de un gran hombre de estado ingles; de manera que el señor Moron solo, tiene la fuerza intelectual, si nos es lícito calcularla á manera de máquina de vapor, de 350 hombres de esa especie.

El Sr. Moron empieza disolviendo todos los partidos con un sans facon que le da cierto aire de pontifico, y termina pidiendo 180 reales á varios anticipistas, como los llama, con unas excusas que le dan cierto aspecto de fraile mendicante. Creemos que 180 reales es poca cosa para tanta materia, y que pocos se han de fiar del valor de una mercancía tan sospechosamente barata. Verdad es que se asegura á los indicados anticipistas la inapreciable ventaja de tener mas barato el periódico. Pero sospechamos que, fuera de una pequeñísima falange, agraviada y desechada por el abandono en que se encuentra, todo el mundo considerará que la reorganizacion del señor Moron aun de valde saldria carisima.

Creemos que en una cosa se equivoca mucho el Sr. Moron, y es en pronosticar que su periódico ha de ser recia y duramente combatido por el gobierno. Se nos figura que, si evita el sendero que condujo á otro periódico á morir á manos de una demanda de calumnia, si no hace indispensable la intervencion de la autoridad judicial para cortar la bilis, cuyos síntomas se notan ya, la tarea de combatirlo recia y

rán sin duda, de que consagremos algunas líneas á las modas inglesas. Los elegantes del otro lado de la Mancha, sin que por eso sigan las modas francesas, han sentido de rechazo la de acortar los talles. Los fraques de sarao se cortan para no abotonarse, y se sostienen por delante con un botón gemelo; las solapas y el cuello son un poco mas grandes que los nuestros el martillo es cuadrado y forma una V muy cerrada; los faldones son cortos y muy sueltos.

Los chalecos, sin ser largos, tienen una tendencia á pasar el frac de 2 á 3 centímetros; son de chal ó rectos, pero bastante abiertos.

Los pantalones se hacen casi ajustados, y caen rectos sobre el pié, con una pequeña tabilla de un botón. Se hacen también algunos pantalones algo anchos para negligé, con trabillas ó sin ellas.

Las levitas se hacen con una sola fila de cinco botones, de los que solo sirven cuatro: el cuello, sin ser ancho, tiene bastante paño; las solapas son pequeñas, el talle es medianamente largo, el faldón corto y sin vuelo.

Los trajes de gran negligé en Londres se hacen notar por unos admirables paletós semi sacos, rectos por detrás y sin vuelo por abajo; son muy cortos y tienen una fila de botones.

Los colores preferidos son el azul y el verde. Sobre un pantalón de gris mezclado ó liso hacen un grande efecto.

duramente se podrá abandonar con seguridad completa á las risas y á la indiferencia del público.

El domingo estuvieron muy concurridos los claustros de la universidad literaria. Tomó el grado de doctor en letras el señor don José Amador de los Rios, y como persona tan conosciada en el mundo literario concurrieron á presenciarse el acto muchas notabilidades literarias. Fué padrino del señor Amador de los Rios el señor Garcia Blanco, catedrático de lengua hebrea, y le hicieron observaciones los señores Calmus y Nuñez Areñas. El actuante leyó un discurso sobre la poesia lemosina y su influencia en la castellana, negando que fuese tanta como han supuesto algunos escritores nacionales, y principalmente los extranjeros. Después del señor Amador de los Rios, entró á doctorarse en jurisprudencia el señor Bengoechea, los claustros de la universidad se vieron entonces placenteramente invadidos por multitud de señoras.

Segun dice el Clarin, acaba de establecerse en esta corte una sociedad de tauromaquia, que tiene por objeto fomentar la afición á las fiestas de toros. Convenidos en este particular y en la cantidad que habian de facilitar los aficionados que la forman, se decidieron á buscar un local proporcionado para poder celebrar las funciones; y, con efecto, lo han encontrado sumamente á propósito, que nada deja que desear: este es el titulado Jardinillo, situado fuera de la Puerta de Alcalá. En seguida acudieron al señor jefe político solicitando el oportuno permiso, y S. E. estuvo tan deferente que desde luego les fué otorgado. Después se han hecho los contratos respectivos de arrendamiento y de las obras que se necesitan, y desde esta semana empezará la construcción de la bonita y hermosa plaza, prometiéndose quedará concluida para el 10 ó 12 de este mes.

La empresa de la plaza de toros de Barcelona ha regalado al arrojado banderillero Mito un rico alfiler de brillantes para el pecho.

En la plaza de Isabel II se están ejecutando con la mayor actividad los trabajos del pedestal sobre que se ha de colocar la magnífica estatua de S. M. la Reina, hecha en bronce por el Sr. Piquer. Ayer, á presencia del señor jefe político de esta provincia, acompañado de su secretario, de un escribano, dos concejales, dos individuos del consejo y otros dos de la diputacion provincial, y del arquitecto que dirige la obra, se colocó debajo de su primera piedra una caja de plomo que contenía la Gaceta y

Se notan también algunos chalecos rayados, pero cuyas rayas estan cortadas al través. Ciertos sastres parisienses, siguiendo el ejemplo de sus cofrades de las orillas del Támesis, han adoptado igualmente este género de corte; pero esto no es aun general y no forma mas que una escepcion.

¿Se harán ó no sobretodos este invierno en la acepcion real de la palabra; ó se buscarán algunas novedades para los twines? esto es lo que se pregunta ya. El sobretodo, tal como se comprende hace algunos años, forrado enteramente de seda y frecuentemente acolchado, teniendo el cuello y las bocas mangas de terciopelo, es muy rico; pero generalmente se le encuentra el inconveniente de ser un poco pesado. Uno de los artistas de mas nota de Paris se ha pronunciado ya sobre esta cuestion y es de parecer que se llevasen sobretodos de paño ligero y bien acolchados; otros proponen que se abandonen los sobretodos y se adopte la twine recta con una sola fila de botones.

En cuanto á los chalecos, es probable que se llevarán mas largos, sin venir por eso á los chalecos de hace dos años; los pantalones se harán sin duda un poco mas anchos, para que bagan juego con el resto del traje; las trabillas cosidas no serán admitidas aun, ni para pantalones de sarao.

Diario del día, varias monedas del año; copia del acta de la ceremonia, y además un número de *El Heraldo* del 16 de mayo, en el cual se publicó el pensamiento del señor Peral sobre la creación de este monumento.

Pasado mañana jueves se verificará la inauguración solemne de la estatua. A este acto asistirá un batallón vestido de gala, con música y banda de tambores, y formará el cuadro alrededor de la estatua. De las casas del ayuntamiento saldrá en coches el cortejo, compuesto del consejo y diputación provincial y del ayuntamiento, precedido de los maceros y seguido de la guardia municipal de caballería.

En un tablado levantado frente á la estatua se leerá el acta de la inauguración: en seguida la tropa presentará las armas, y las bandas de música tocarán la marcha real. El jefe político dará un viva á la Reina, y dejará caer el velo que cubre la estatua. A este acto seguirá una salva y en seguida desfilarán las tropas.

Por la noche habrá música en el mismo tablado, y los balcones del Teatro Real y las casas de la plaza estarán iluminados.

Han comenzado ya los trabajos preparatorios para el establecimiento en esta corte de una gran fábrica de botones de todas clases, montada con todo el lujo y grandiosidad de las mejores del extranjero. Esta importante fábrica, que viene á satisfacer una necesidad de consideración, nos aborrazará el recurrir al extranjero para proveernos de este artículo de tan universal consumo. El nombre del señor don Juan Francisco Suarez, tan conocido por su genio industrial y emprendedor, que figura al frente de este establecimiento, es una garantía de progreso y de porvenir para esta industria.

Las nuevas piezas de 20 rs. que se están acuñando en la casa moneda de esta corte son mucho más lindas que las hechas recientemente. El

busto de S. M. es más gracioso que el de las actuales, y en el reverso, en lugar de las armas que estas llevan, tienen las nuevas además las dos columnas con la inscripción *non plus ultra*. Hasta ahora parece que van acuñados en estos nuevos duros por valor de más de un millón de reales.

El *Faro Cartaginés* nos facilita en su número correspondiente al día 6 del actual las siguientes curiosas noticias sobre el estado de las obras en aquel arsenal.

«Ansiosos de saber, (dice el *Faro*) cual fuese el actual estado de las obras del arsenal, ya por el gusto especialísimo que en ello tenemos, mas aun con el objeto de darles publicidad, porque esto creemos conviene á los deseos del gobierno y al bien merecido crédito de los señores jefes de este departamento, hemos procurado adquirirnos las noticias que á continuación insertamos, y de cuya exactitud salimos garantes.

Buques en construcción.

En la urca *Pinta*, se están formando las cámaras y cajonada para las maletas de la marinería, y concluyéndose la proa y el castillo: se ha calafateado la obra muerta interiormente, y se está haciendo igual operación por la parte exterior.

De su arboladura hay hechos, el palo mesana el bauprés, tres masteleros de gabia, el de escandalosa, botalon de foc, botavara, pico de mesana, mocos, tamboretas, las cruces mayores y de gabia; y se está labrando la madera para armar los palos mayores. Por último, se continúan los trabajos de los fondos con relación al cobre que ha venido en el bergantín *Guataria*; y se ha dado principio á sus embarcaciones menores.

El bergantín *Gravina* tiene ya colocados los palmejares, durmientes de la cubierta principal

y sotadurmientes, cuatro hiladas de cintas, dos de sobrecintas y nueve vaos.

Obras hidráulicas.

Se ha concluido de formar la primera línea que ha de servir para contener las aguas de la dársena, después de achicado el sitio de arranque del varadero de fierro.

Obras civiles.

Se ha reparado y blanqueado el obrador de estajada á pilotaje para formar el malecón de instrumentos náuticos, el de bombas, y se continúa con la forma interior de los almacenes. Al mismo tiempo se atiende á las mejoras y aseo de los demás puntos del arsenal, según que las circunstancias lo permitan.

Fábrica de jarcias y lonas.

Se continúa elaborando la de Manila, y trabajando los 103 telares que hay habilitados.

Maestranza existente en 1.º de octubre.

Carpinteros de ribera y de blanco, calafates, aserradores, herreros, obradores de subinspección, mozos, peones é individuos del ramo de hidráulicos. 532

Maestranza matriculada.

En la urca *Pinta*. 109
En el *Gravina*. 31
En el varadero. 8
En la fábrica de jarcia. 162
En la de tejidos. 305

Sobrestantes, capataces, albañiles, cantereros y peones no matriculados que se hallan empleados en el varadero 264

Total. 1411

Sueldos y jornales.

Han importado los del mes de setiembre último, sin incluir los sueldos de los hidráulicos, constructores, contramaestres, marinería y guardias del arsenal etc. Rs. vn. 219,485 13.

Su pago ha tenido efecto en los días 4 y 5 del corriente octubre.

La maestranza que existía en el arsenal el 1.º de octubre de 1849, componía un total de 550 hombres, y sus haberes fueron solo de 84,331 rs. 6 mrs.; por consiguiente ha habido en igual día en este año, el aumento de 861 individuos, y el de 135,154 reales 9 mrs. en los gastos del personal, por sus jornales y sueldos.» (Popular.)

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

Los Boletines oficiales número 2771, y 2772 contienen las siguientes disposiciones:

Por el gobierno de provincia se publica una real orden resolviendo que el pago de expropiaciones en las obras que se ejecuten con fondos mixtos, debe hacerse por cuenta de los provinciales.

Otra dictando reglas sobre los exámenes de albéitares y herradores.

Id. recomendando eficazmente á los que todavía no han remitido á dicho gobierno los inventarios de fincas de propios lo verifiquen sin pérdida de tiempo.

Publica por medio de dos reales ordenes el indulto concedido por S. M. tanto á los reos correspondientes á la jurisdicción civil como á la militar.

Otra dictando varias resoluciones para el modo de representar en litigio á los establecimientos de instrucción pública.

Por la comisión directiva de los baños de Campos se anuncia la apertura de los mismos.

Por la administración de fincas del estado se resuelve que puede llevarse á efecto la compensación de los censos que varios ayuntamientos corporaciones y particulares tienen á su favor y contra el estado con otros que á este pagan.

GACETILLA COMERCIAL.**PUERTO DE PALMA.****BUQUES A LA CARGA.****Para Mahon:**

Saldrá el 19 de los corrientes la goleta Union, al mando del capitán D. Juan Winent. Admite carga y pasajeros.

BUQUES ENTRADOS.*Día 15.*

De Barcelona en 3 días laud Caballo, de 22 ton., pat. Rafael Ribas, con 7 mar., 2 pasag. y patatas.

De id en id jav. San Francisco, de 40 ton., pat. Jaime Ignacio Juan, con 11 mar., 12 pasajeros y patatas.

De Mahon en 1 día laud San Antonio, de 25 ton., pat. Gabriel Lladó, con 8 mar., 2 pasag. y lastre.

DESPACHADOS.*Día 15.*

Para Barcelona polacra Trinidad, de 126 ton., cap. Bartolomé Galiana, con 7 mar., 3 pasag. y algodón.

Para Huelva, místico Carmen, de 25 ton., pat. Pedro Morales, con 7 mar., y lastre.

GACETILLA RELIGIOSA.*Santo del día de mañana.***SAN LUCAS EVANGELISTA.**

Fue el evangelista S. Lucas natural de Antioquia, gentil de origen, y muy habil en la medicina y arte de pintar. S. Pablo su pariente, le con-

virtió á la fé, y fue su amigo particular y compañero en sus trabajos y viajes. Arreglándose á la relacion que le hicieron los que habian visto y tratado al Salvador, escribió el libro del Evangelio. También escribió la historia de la fundacion y estoblecimiento de la iglesia, que intituló Hechos de los apóstoles. Abismado S. Lucos del mismo espíritu que su maestro S. Pablo y como heredero de su celo, anunció á Jesucristo con admirable fruto en Italia, en las Galias, en la Dalmacia y en la Macedonia. S. Gerónimo afirma que murió de edad de 84 años y que fue virgen toda la vida, y san Gregorio Nacianceno y otros aseguran que coronó con el martirio una vida ilustre despues de tantos trabajos.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	13 grad.	28 p. 4	85
12 del dia.	15	28 4	86
5 de la tarde.	15	28 1	88

APECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 4^h 32 ms.

Pónese á las 5^h 28^m

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 45 ms. 22 s.

EFEMÉRIDES.

1438.—Muere en el sitio de Nápoles el infante D. Pedro, hermano de D. Alonso V de Aragon.

1706.—Muere la célebre cortesana francesa Ninon de Lesclous.

1815.—Napoleon desembarca en Sta. Elena.

ANUNCIOS.

Se halla en venta un caballo de 3 años de edad, de buenas circunstancias y bastante amaestrado. En esta imprenta darán razon.

Se vende á pública su- basta la propiedad de tierra huerto con hancas y casa en ella construida, llamada son Niu d'avall, situada en uno de los mejores parages de la villa de Valldemosa, junto á la nueva carretera de dicho pueblo, libre de censo, bajo el plan de condiciones que obra en poder del oficial sache de dicha villa. El remate tendrá lugar si la postara acomoda el sábado 19 del corriente á las 12 de la mañana en la plaza pública del expresado pueblo.

LIBRERIA
de Rullan hermanos,
plaza de Cort, Palma.

Se suscribe á la

Biblioteca universal,

publicada por la empresa del Semanario pintoresco español y de la Ilustracion.

Cada obra en un tomo en 8.º á 1 1/2 rs. franco de porte. Se divide en dos series, la primera instructiva y la segunda amena. Los suscriptores deberán adelantar 20 rs. cuyo valor recibirán en obras del establecimiento al dejar la suscripcion. Para dar una idea de lo importante de esta publicacion diremos que la Historia de España por Mariana, compuesta y continuada hasta 1850, con 250 láminas por 75 rs. El Gil Blas, con 42, por 9 rs. Pablo y Virginia, con 12, por 1 1/2 rl. D. Quijote, con 90, por 19 1/2 rs. Los Misterios de Paris, con 100, por 27 rs. y en la misma proporcion todas las demas obras. Creemos que ó no se ha de leer nada en España ó ha de leerse la Biblioteca universal. Se manifiesta en dicha librería el prospecto que contiene el tipo, láminas, catálogo y precios de las obras en prensa.

En la imprenta Balear se halla abierta la suscripcion á

El Clarin,

periodico dedicado exclusivamente á tratar sobre el toreo y las cuestiones taurómacas. Da cuenta de las corridas que se ejecutan en todas las plazas de España, para lo cual tiene activos é inteligentes correspondientes: en una palabra es el ORGANÓ FIEL de los aficionados al toreo, y como tal, encontrarán en el todo lo que pueda ilustrarles y cuantas noticias apetezcan.

Sale todos los miércoles. Su tamaño es el de 4.º mayor y consta de 8 páginas de esmerada impresion con una viñeta alegórica.

Precio de suscripcion franco de porte, 9 rs. por trimestre, no admitiéndose por menos de tres meses.



HOY NO HAY FUNCION.

Para mañana.

3.ª QUINCENA. 14.ª FUNCION.
Sinfonia.

Se pondrá en escena la gran comedia de magia en 3 actos, titulada

LA PATA DE CABRA,

exornada con todas las decoraciones que requiere su argumento, y aumentada con sorprendentes juegos y variados bailes en los cuales toman parte las primeras parejas, y dirigida por don Antonio Valero, acompañándole las principales partes de la compañía.

La sociedad no ha omitido gasto para presentar dicha funcion con toda la brillantez que permite este teatro, variando algunas transformaciones sorprendentes y nunca vistas por este público.

A las 7. Entrada 3 rs.

IMPRESIONTA BALEAR

Á CARGO DE PEDRO JOSÉ UMBERT,
editor responsable.

Calle de San Francisco, número 38.